

Panorama
del
Antiguo
Testamento
Segunda Parte

Preparado por Orville E. Swindoll

Este conjunto de estudios fue diseñado para usarse en grupos pequeños de seguidores de Cristo Jesús que deseen profundizar su conocimiento de las Sagradas Escrituras y a la vez enriquecer su relación personal con él. La metodología de estudio recomendada se presenta en la página 4: Orientación.

A menos que se indique lo contrario el texto bíblico que se usa en estos estudios es la Nueva Versión Internacional. ©1999 Sociedad Bíblica Internacional.

Asignatura:
PANORAMA DEL ANTIGUO TESTAMENTO
Segunda Parte

CONTENIDO

Orientación	5
1 Job	7
2 Salmos	11
3 Proverbios	17
4 Eclesiastés y El Cantar de los Cantares	21
5 Isaías	25
6 Jeremías y Lamentaciones	29
7 Ezequiel	33
8 Daniel	37
9 Profetas menores 1	41
10 Profetas menores 2	45
11 Profetas menores 3	49
12 Profetas menores 4	53

METODOLOGÍA DE ESTUDIO: PREGUNTAS DE GUÍA

En la experiencia de muchos estudiantes de la Biblia, nada es más emocionante que escudriñar las Sagradas Escrituras. Es una vocación que proporciona una satisfacción que perdura toda la vida.

Preguntar es casi tan propio del ser humano como respirar. Manifiesta la curiosidad por aprender, por saber, como también el deseo de aplicar lo aprendido a la vida. En el presente curso de estudio usaremos preguntas al texto sagrado para acercarnos a los temas, con el deseo sincero de acercarnos, a la vez, al Dios vivo y verdadero. Llegamos a las Escrituras con la convicción de que en ellas Dios nos ha comunicado lo que necesitamos saber de él.

En realidad, no podemos conocer de Dios más de lo que él ha revelado por su soberana voluntad. Sin embargo, precisamos saber lo que nos ha dado a conocer; no debemos permanecer en la ignorancia, en la oscuridad, en el laberinto de nuestros propios pensamientos. Queremos aprender a pensar como Dios piensa. Esto requiere de nosotros integridad, honestidad, sinceridad y un hambre insaciable de conocer a Dios tal como es.

Una pregunta lleva a otra, aun cuando no se halle una respuesta inmediata. Es de esperar, entonces, que una pregunta bien formulada abra caminos para conocer más, para tomar rumbos que no nos imaginamos cuando iniciamos el estudio.

Por lo tanto, uno de los propósitos de este curso, más allá del descubrimiento de respuestas acertadas y satisfactorias, es prender una llama en cada estudiante que lo llevará durante toda la vida a introducirse en las Escrituras a fin de conocer más y mejor a Dios. No todas las preguntas tendrán una respuesta predeterminada. Sin embargo, nos conducirán en la maravillosa experiencia de conocer a Dios.

Escriba sus respuestas en las líneas provistas en blanco a continuación de cada pregunta. Si necesita más espacio para escribir, puede usar otra hoja en blanco.

Procuremos no dar respuestas elaboradas simplemente por la mente. Dejemos que el mismo texto sagrado nos oriente en la búsqueda de respuestas. Abramos la mente a la inspiración del Espíritu Santo, cuyo oficio es revelarnos la mente de Dios y, especialmente, llevarnos a conocer a Cristo Jesús. No temamos preguntar, pues agrada a Dios nuestro deseo de conocer lo que nos ha dado a través de aquellos que él inspiró a escribir el texto sagrado. Del mismo modo en que el Espíritu Santo los inspiró a escribir, nos podrá inspirar a comprender y a llevar a la práctica la voluntad de Dios.

Y ahora... ¡a estudiar!

JOB

Este es el primero de cinco libros que se clasifican como literatura sapiencial, o sea, de sabiduría: Job, Salmos, Proverbios, Eclesiastés y el Cantar de los Cantares. Este conjunto literario representa un tesoro cultural del pueblo hebreo.

No se sabe quién fue el autor de este libro, aunque algunos han sugerido los nombres de Moisés, Job, Eliú, Salomón, Jeremías y otros. El libro de Job es uno de los más antiguos del Antiguo Testamento. Probablemente, su protagonista fue contemporáneo de Abraham o, al menos, del período de los patriarcas. Esta convicción surge de su forma de vivir, su marco social, su longevidad y algunos datos más. Es evidente que vivió antes de la institución del sacerdocio levítico. La riqueza de Job se mide en cantidades de ovejas, camellos, bueyes, etc., en lugar de oro o plata. Su práctica de ofrecer holocaustos a Dios por sus hijos parece indicar una situación parecida a la de Abraham.

El libro abre con una breve referencia a la integridad y la fama de Job. Afirma 1:3 que *«Entre todos los habitantes del oriente era el personaje de mayor renombre»*. De allí el autor lleva al lector a una escena celestial: *«Llegó el día en que los ángeles debían hacer acto de presencia ante el SEÑOR, y con ellos se presentó también Satanás»* (1:6). En el diálogo entre Dios y Satanás, el Señor llama la atención a su siervo Job, diciendo: *«No hay en la tierra nadie como él; es un hombre recto e intachable, que me honra y vive apartado del mal»* (1:8). Cuando Satanás alega que Job es así solo porque goza de la protección y la bendición de Dios, éste le da permiso para probarlo: *«Muy bien —le contestó el SEÑOR—. Todas sus posesiones están en tus manos, con la condición de que a él no le pongas la mano encima»* (1:12).

El relato procede a contar de qué manera Satanás destruyó en seguida todo lo que Job tenía, pero *«Job no pecó ni le echó la culpa a Dios»* (1:22). Sin embargo, Satanás insiste que si su salud se quiebra, Job maldecirá a Dios. Pero Job, aunque quebrado y afligido, sigue confiando en Dios.

El resto del libro se ocupa del tema: ¿Por qué sufren las personas si Dios está en control? o ¿Por qué sufren los justos? Aunque en el fondo el autor procura encontrar respuesta a otra pregunta: ¿Qué es el significado de la fe? El libro no ofrece una respuesta directa sino que se enfoca en lo que Job aprende del sufrimiento. El libro engrandece la soberanía de Dios en toda su creación. Job debe aprender a confiar en la bondad y el poder de Dios en medio de la adversidad para ampliar su concepto de Dios.

Después de la introducción en los primeros dos capítulos sigue un debate entre Job y tres amigos: Elifaz, Bildad y Zofar. Hacia el final aparece un cuarto personaje: Eliú. Todos pretenden descubrir algún mal o equivocación en Job que explique la causa de su sufrimiento. Al final, en los últimos cinco capítulos entra Dios en escena y cuestiona a Job, que termina humillado y arrepentido. Job luego ora por sus amigos y *«el SEÑOR lo hizo prospe-*

rar de nuevo y le dio dos veces más de lo que antes tenía» (42:10). «Después de estos sucesos Job vivió ciento cuarenta años» más (42:16).

PREGUNTAS SOBRE JOB

1) Según 1:1–3, ¿cómo se componía la familia de Job? ¿Cuántos bienes tenía?

2) Según 1:8 y 2:3, ¿de qué manera manifestó Dios su aprecio por Job?

3) ¿Qué revelan los textos de 1:9–11 y 2:4–7 acerca del concepto de Satanás sobre el motivo de los que viven para agradar a Dios?

4) Según 1:20–22 y 2:8–10, ¿cuál fue la reacción inicial de Job y de su esposa frente a la aflicción que les ocasionó Satanás?

5) En el primer discurso de Job (cap. 3), ¿qué es lo que más lamenta (vv. 1–12)?

¿Qué preguntas formula en los vv. 20 y 23?

Resuma en sus propias palabras el dolor del alma que expresa Job en los vv. 24–26.

JOB

6) Resume el argumento de Elifaz en el texto de 4:7-9.

7) ¿Cómo plantea Bildad su argumento en el texto de 8:1-6?

8) Resume en sus propias palabras la frustración que expresa Job en 9:14-18 y 10:1-3.

9) ¿Cómo plantea Zofar su argumento en el texto de 11:1-6?

10) ¿Qué reacción manifiesta Job en 12:1-6 ante las acusaciones de sus tres amigos?

11) ¿Cómo manifiesta Job en 16:19-21 su íntima esperanza?

12) ¿Cómo reacciona Job en 19:1-6 ante los discursos de sus acusadores?

13) ¿De qué acusa Elifaz a Job en 22:5-11?

14) ¿Cómo defiende Job su inocencia e integridad en 27:1–6?

15) Según 28:12–28, ¿qué busca Job sin poder hallarla?

16) ¿Qué revela el capítulo 31 acerca de la manera de vivir de Job antes de sufrir esta terrible aflicción?

17) Eliú entra en escena en el capítulo 32. Según 34:10–30, ¿qué concepto tiene Eliú de Dios el Señor de todo?

18) ¿Cómo concluye Eliú su argumento ante Job en 37:23–24?

Justo después que Eliú concluye que los seres humanos no pueden esperar que Dios conteste sus preguntas, ¡Dios responde a Job! Pero en vez de darle respuestas a sus preguntas, en los capítulos 38 al 41 Dios le hace otras preguntas que escudriñan lo más íntimo de su ser. A medida que el discurso divino le obliga a elevar su vista a un plano más sublime, Job comienza a contemplar su propia pequeñez y la grandeza de Dios. En el último capítulo del libro encontramos la respuesta de Job ante Dios y la forma en que Dios lo restauró.

19) Resuma en sus propias palabras la confesión que hace Job en 42:2–6.

20) ¿Qué reprensión y qué orden dio Dios en 42:7-8 a los amigos que acusaron a Job?

21) ¿Qué indica el resto del capítulo sobre la manera en que Dios cambió la suerte de Job?

PARA PENSAR Y CONVERSAR

¿Cuáles son algunas de las lecciones que debemos aprender del libro de Job?

¿Qué actitud debemos tener cuando Dios parece no responder a nuestras preguntas e inquietudes?

¿Qué actitud debemos tener para con aquellos que nos tratan al estilo de los amigos de Job?

SALMOS

Este libro es el más extenso y a la vez el más popular de toda la Biblia. No solo era el cancionero de Israel sino también de la iglesia primitiva. En muchas partes del Nuevo Testamento se encuentran citas de este libro tan significativo para el pueblo de Dios.

Aquí se presenta toda la gama de emociones humanas, desde las expresiones de adoración más sublimes hasta los lamentos de profunda angustia y los clamores del alma que busca a Dios en medio de la penumbra y el dilema de la vida. Por eso, es fácil encontrar algún salmo que refleje el sentir de nuestra alma en casi cualquier situación. Los salmos nos ayudan de manera práctica a cantar, orar, proclamar, meditar, alabar y adorar.

Su composición se realizó a través de varios siglos, aunque gran parte de los salmos surgieron alrededor de diez siglos antes de Cristo, en la época de los reinados de David y Salomón. Casi la mitad de ellos se atribuye a David (unos setenta y tres), doce a Asaf, once a los hijos de Coré, dos a Salomón y uno cada uno a Moisés y Etán.

En su conjunto los salmos revelan una gran riqueza teológica. Encontramos maravillosas expresiones poéticas sobre el poder y dominio de Dios en todo el universo, su sabia providencia y glorioso propósito para con el ser humano, su bondad, amor y ternura y su justicia y santidad. Los salmos fueron compuestos en una gran variedad de situaciones históricas y particulares y se entienden mejor cuando se relacionan con el relato de esos acontecimientos en los libros históricos.

La poesía hebrea no depende de versos que rimen, sino de otros elementos literarios como la repetición de pensamientos presentados en cláusulas paralelas. Nos ayudará tener presente esta idea en la interpretación de algunos pasajes difíciles. También se usa bastante la dramatización en la poesía hebrea.

En realidad, el libro de los Salmos se compone de cinco libros, divididos de la siguiente manera:

Libro I: Salmos 1 al 41

Libro II: Salmos 42 al 72

Libro III: Salmos 73 al 89

Libro IV: Salmos 90 al 106

Libro V: Salmos 107 al 150

Cada uno de los cinco libros termina con una doxología, que es una expresión formal de alabanza a Dios. La última ocupa todo el Salmo 150.

PREGUNTAS SOBRE LOS SALMOS

1) En el Salmo 1:1–2, ¿cuáles son las características del hombre dichoso?

Según el versículo 3, ¿cuál es el resultado de una vida de estas características?

¿Cuáles son las características de los malvados?

¿Qué actitud tiene el Señor para con las dos clases de personas?

2) En el Salmo 19:7–10, ¿cuáles son las características que se atribuyen a la revelación del Señor?

3) Haga una lista de las expresiones del Salmo 22:1–22 que anticipan la crucifixión de Jesucristo y su agonía en la cruz?

SALMOS

4) En el Salmo 46 el salmista indica la intervención de Dios en los conflictos entre los pueblos de la tierra. Señale a continuación las maneras en que Dios actúa en estas circunstancias.

5) El Salmo 51 expresa el arrepentimiento y profundo sentir de David después de la reprobación del profeta Natán por su adulterio con Betsabé. ¿Qué lecciones nos da sobre la conducta que corresponde a una persona profundamente arrepentida por su pecado?

6) El Salmo 73 articula el dilema del salmista al contemplar el bienestar y la prosperidad del malvado. Le causa mucho dolor y confusión hasta cierto momento cuando cambia su perspectiva. ¿Qué ocurre que le modifica tan notablemente su evaluación del cuadro?

7) El Salmo 78 relata algunos de los grandes eventos cuando Dios intervino en la historia de Israel. Mencione dos o tres de los acontecimientos destacados y señale los resultados y las reacciones de Israel en cada caso.

¿Qué lección importante pretende comunicar este salmo?

8) El Salmo 91 parece destacar la protección de Dios en medio de un conflicto armado. Según este salmo, ¿qué disposición debe tener el que confía en el Señor? ¿Qué protección espera recibir de Dios el salmista?

9) En el Salmo 103, ¿cuáles son los motivos que llevan al salmista a bendecir al Señor?

¿Qué debemos entender por la exhortación: «*Alaba, alma mía, al Señor*»? ¿A quién dirige el salmista estas palabras?

10) El Salmo 110 es uno de los textos más citados o mencionados en el Nuevo Testamento (véanse Mateo 22:44; Marcos 12:36; Lucas 20:42–43; Hechos 2:34–35; 1 Corintios 15:25; Efesios 1:20–22; etc.). ¿A qué acontecimiento se refiere el salmo, y cuál es su significado?

11) El Salmo 119 es una extensa poesía sobre la ley de Dios. Cada estrofa de ocho versículos corresponde a una de las veintidós letras del alfabeto hebreo. Elija una de las estrofas y muestre de qué manera engrandece la palabra de Dios.

12) El Salmo 127 señala el valor de una casa y una familia que confían en Dios. Expresé en sus propias palabras el significado de los versículos 1 y 2.

¿Qué es el significado de los versículos 3 al 5?

13) El Salmo 133 es el penúltimo de los quince cánticos de los peregrinos («cánticos graduales» en la versión Reina Valera). ¿Cuál es el motivo de celebración de este salmo?

¿Qué significado tienen sus referencias a Aarón y al monte Hermón?

14) El Salmo 150 es una doxología (expresión de alabanza formal) que concluye el libro de Salmos. ¿Cómo debemos entender su insistencia sobre la alabanza a Dios?

PARA PENSAR Y CONVERSAR

¿Cuál de los ciento cincuenta salmos le gusta más? ¿Por qué?

¿Cuál de ellos le pareció de más ayuda en alguna ocasión de angustia o de prueba?

¿Cuál de ellos le parece más adecuado para expresar su alabanza más ferviente o su alegría más exuberante ante Dios?

PROVERBIOS

El diccionario nos informa que proverbio significa: «Sentencia o refrán de origen popular que contiene un consejo o una enseñanza moral». El libro de Proverbios es una colección de dichos sabios de la cultura hebrea, muchos de ellos atribuidos al rey Salomón, aunque otros autores figuran en el libro también, notablemente Agur (cap. 30) y Lemuel (31:1-9).

Cuando Salomón accedió al trono de su padre David, pidió a Dios «discernimiento para gobernar» al pueblo de Dios y «para distinguir entre el bien y el mal» (1 Reyes 3:7-14). Dios le respondió: «*Te daré un corazón sabio y prudente, como nadie antes de ti lo ha tenido ni lo tendrá después*». De allí en más Salomón fue conocido en todo el Oriente por su sabiduría (véase 1 Reyes 4:29-34). El texto bíblico nos informa: «*Los reyes de todas las naciones del mundo que se enteraron de la sabiduría de Salomón enviaron a sus representantes para que lo escucharan*».

En este libro la sabiduría se destila en frases breves y agudas, contrastando a menudo la diferencia entre el bien y el mal. Un precepto fundamental que se subraya en todo el libro es: «*El comienzo de la sabiduría es el temor del SEÑOR*» (véanse 1:7; 9:10). Vale decir, el punto de partida de una conducta sabia es la reverencia de Dios y obediencia a sus mandamientos.

Proverbios se entiende mejor al leer y meditar en pasajes breves, tal como sugiere otro autor:

Del capítulo 10 en adelante, Proverbios se digiere mejor unos pocos dichos por vez. Puede ser de ayuda también estudiarlos según sus temas. De esta manera podemos pesar un refrán contra otro y así captar una idea de la enseñanza general sobre un tema en particular. Es importante tener presente que los proverbios por naturaleza son *generalizaciones*. Declaran lo que es verdad, *por lo general, aunque no invariablemente*. Los escritores no niegan que haya excepciones. Sin embargo, las excepciones no se contemplan entre el alcance de los dichos proverbiales. Por ejemplo, Proverbios afirma que los que viven de acuerdo con las normas establecidas por Dios prosperarán en el mundo. Esto es verdad por lo general. Pero no significa una promesa sin calificativos. Job y, sobre todo, la vida de Jesús revelan la otra cara de la moneda.

Tomado de *The Lion Handbook of the Bible*,
©1973 Lion Publishing, Herts, Inglaterra, p. 354.

PREGUNTAS SOBRE PROVERBIOS

1) El prólogo del libro (1:1–7) declara el propósito de los proverbios de Salomón. ¿Cómo define ese propósito en los versículos 1 al 4?

¿De qué manera práctica podemos implementar la verdad del versículo 7?

2) ¿A qué clase de personas advierte el escritor en 1:22 sobre el peligro de no atender la voz de la sabiduría?

Según 1:23–32, ¿qué consecuencia les sobrevendrá a los que rechazan la sabiduría?

3) Describa en pocas palabras la responsabilidad del padre con su hijo, tal como se presenta en el capítulo 4.

¿Qué beneficios asegura el padre que gozará su hijo si mantiene una conducta sabia?

PROVERBIOS

4) Lea los textos de Proverbios 3:12; 6:20-22; 13:24; 19:18; 22:15; 23:13-14 y 29:15,17. En resumen, ¿qué enseñan estos textos sobre la importancia de que los padres disciplinen a sus hijos?

5) El capítulo 7 señala la senda deslizante del joven que se deja atrapar por una mujer adúltera. ¿Cuáles son los errores de él que, según señala el escritor, lo encaminan a la destrucción?

¿De qué manera señala la consecuencia de la caída del joven insensato en los versículos 21 al 27?

6) Estudie Proverbios 9:7-9; 10:17; 12:1; 17:10; 27:5-6; 28:23 y 29:1. ¿Qué nos enseñan estos textos sobre el valor de la corrección (o reprensión) y la consecuencia del rechazo de la misma?

7) A la hora de tomar decisiones importantes, ¿qué consejo valioso nos da Proverbios 16:1-3 y 32-33?

8) En resumen, ¿qué enseña Proverbios con respecto al perezoso (6:6,9; 12:27; 13:4; 15:19; 19:24; 20:4; 24:30-34; 26:13-16)?

9) ¿Qué consejos sabios se encuentran en 23:1–9?

10) ¿Qué significa Proverbios 28:2?

11) ¿De qué manera señala Proverbios 28:13 el camino de recuperación para una persona que anda en pecado y no quiere que otro lo sepa?

12) ¿Qué significa Proverbios 29:18?

13) ¿Cuáles son las cuatro cosas pequeñas de Proverbios 30:24–28 que le llaman la atención al escritor?

14) Del elogio a la mujer ejemplar que se halla en Proverbios 31:10–31, señale cinco o seis cualidades en ella que admira su marido.

PARA PENSAR Y CONVERSAR

¿Por qué tienen un valor especial los refranes que resumen en pocas palabras las expresiones de sabiduría?

¿Hay un proverbio en especial (de este libro) que resuene en su corazón o mente?

¿Qué reacción siente al considerar la abundancia y la intensidad de las ocupaciones de la mujer ejemplar de Proverbios 31:10–31?

ECLESIASTÉS y EL CANTAR DE LOS CANTARES

ECLESIASTÉS

Este libro encierra un mensaje tan moderno como antiguo: vivir sin tomar en cuenta a Dios no tiene sentido. La rutina cotidiana solo da como resultado la frustración. El estilo sigue la forma hebrea antigua de la literatura sapiencial, pero los mismos conceptos se observan todos los días en las telenovelas y noticias de nuestros tiempos.

El autor se presenta como «el Maestro» (1:1,12) sin mencionar el nombre, aunque se entiende que viene de la pluma de Salomón («hijo de David, rey en Jerusalén», 1:1). El título Maestro puede significar también predicador, orador o filósofo. Habla de sus experiencias de «*explorar e investigar con sabiduría todo cuanto se hace bajo el cielo*» (1:12) y termina con una conclusión muy pesimista: «*He observado todo cuanto se hace en esta vida, y todo ello es absurdo, ies correr tras el viento!*» (1:14).

Sin embargo, reconoce que el hombre necesita a Dios, pues sin él no hay propósito en la vida: «*Acuérdate de tu Creador en los días de tu juventud, antes que lleguen los días malos y vengan los años en que digas: “No encuentro en ellos placer alguno”*» (12:1). Termina el libro con otra sabia exhortación:

«*El fin de este asunto es que ya se ha escuchado todo. Teme, pues, a Dios y cumple sus mandamientos, porque esto es todo para el hombre. Pues Dios juzgará toda obra, buena o mala, aun la realizada en secreto*» (12:13–14).

PREGUNTAS SOBRE ECLESIASTÉS

1) Resuma en sus propias palabras la filosofía pesimista del autor, según 1:8–11.

2) ¿Cómo expresa su frustración con la vida en 1:16–18?

3) ¿Qué lección debemos sacar del pasaje de 3:1–8?

4) ¿De qué manera expresa el autor su fe elemental en Dios en el texto de 3:12–14?

5) ¿Cómo se puede resumir la exhortación de 5:1–7?

6) Resuma en sus propias palabras el pensamiento del texto de 7:7–9.

7) ¿Cómo se debe entender el texto de 11:9 — 12:1?

EL CANTAR DE LOS CANTARES

Esta es una historia de amor entre un hombre y una mujer que deleita al lector. A muchos les llama la atención el hecho de que en la Biblia se halle una expresión tan franca y sincera sobre la atracción física y el placer sexual. En la creación Dios creó «hombre y mujer» y determinó la manera en que se deben relacionar. Las expresiones poéticas del libro celebran la hermosura del amor humano. Que dos personas se amen y que su amor se exprese físicamente no debe avergonzar a nadie. Es un hecho sencillo y fundamental de la existencia.

El primer versículo indica que Salomón es el autor. El marco es un escenario pastoral, con imágenes del campo. El tiempo es la primavera y los protagonistas están llenos de pasión el uno por el otro.

A lo largo de los siglos ha habido variadas interpretaciones del libro, suponiendo algunos que fuera una analogía de la relación entre Dios e Israel o entre Cristo y la iglesia. Pero no hay ningún indicio en el libro de que se debe interpretar como analogía. Simplemente, es un cuadro hermoso y conmovedor que llega al corazón. Sin embargo, es obvio que un creyente enamorado de Cristo encuentre algún sentimiento paralelo en su devoción al Señor.

PREGUNTAS SOBRE EL CANTAR DE LOS CANTARES

8) En el canto de la amada que se halla en 2:8–13, ¿cuánto podemos saber del escenario y del tiempo del año de esta escena?

9) ¿Qué escena describe el texto de 3:6–11?

10) Lea la expresión poética del varón que revela el encanto que evoca en él su amada en 4:1–15. ¿Qué podemos saber del que escribe estas palabras?

11) ¿Qué concepto tiene del amor la amada que manifiesta su sentimiento en el texto de 8:6–7?

PARA PENSAR Y CONVERSAR

Pensando en la perspectiva del autor de Eclesiastés, ¿qué clase de visión de la vida debemos tener para no caer en el pesimismo y la frustración?

¿Cómo debemos entender la conclusión del Maestro de Eclesiastés, al pensar en sus expresiones del capítulo final?

Pensando en las expresiones amorosas del Cantar de los Cantares, ¿por qué debemos considerar el amor matrimonial como algo muy fuerte que perdura y resiste los atentados en su contra?

ISAÍAS

Con este libro comienza la sección final del Antiguo Testamento: los profetas. Hay cuatro profetas mayores: Isaías, Jeremías (también autor de Lamentaciones), Ezequiel y Daniel. Los doce restantes se consideran profetas menores. Abarcan en total unos tres siglos, desde antes de la caída de Israel (el reino del norte) ante Asiria, e incluye el tiempo de la caída de Judá (el reino del sur) bajo el imperio babilónico, los años de exilio y los primeros tiempos después del regreso a Jerusalén de los israelitas bajo Esdras y Nehemías.

Las profecías de Isaías ocurrieron durante el reinado de cuatro reyes de Judá (véase 1:1): Uzías (790–739 a.C., conocido también como Azarías, hijo de Amasías, 2 Reyes 14:21–22), Jotán (739–731 a.C.), Acas (731–715 a.C.) y Ezequías (715–686 a.C.). La tradición talmúdica alega que murió Isaías bajo el rey Manasés, cuando sus perseguidores lo aserraron por la mitad (véase Hebreos 11:37). Isaías, cuyo nombre significa «el SEÑOR es salvación», era de una familia judía distinguida y una persona bien educada, evidenciada por su estilo y vocabulario.

Algunos estudiosos lo han tildado «el evangelista del Antiguo Testamento» o aun «el San Pablo del Antiguo Testamento». Sus aportes sobre temas como la salvación, el perdón, el sacrificio del Mesías y su gloria posterior son abundantes y maravillosos. Es el profeta más citado en el Nuevo Testamento. Especialmente notables son sus profecías claras y contundentes del nacimiento de Jesús (cap. 9) y la misma crucifixión (cap. 53). Pese a su condena de la idolatría y las prácticas vergonzosas de sus contemporáneos, su confianza en la misericordia y el perdón del Señor se presenta con mucha claridad. En Lucas 4:18–19 Jesús cita a Isaías 61:1–2 para señalar el inicio de su ministerio de redención en la sinagoga de su pueblo de Nazaret.

PREGUNTAS SOBRE ISAÍAS

1) ¿Qué idea comunica Isaías en el capítulo 1 del cuadro social y religioso de sus contemporáneos en el reino de Judá?

2) El texto de 6:1–3 describe la visión que tuvo Isaías del Señor. Resuma en sus propias palabras lo que dijo que vio.

3) ¿Cómo percibió Isaías su propia condición según 6:4–5?

4) ¿Qué hizo el Señor para limpiarlo, en 6:6–7?

5) ¿De qué manera entendió Isaías su llamado al ministerio profético, en 6:8–13?

6) Según Mateo 1:22–23, ¿cómo se debe interpretar la palabra de Isaías al rey Acaz en Isaías 7:10–16?

7) ¿Qué significa la profecía de Isaías 9:2–7?

8) ¿A quién se refiere el pasaje de Isaías 11:1–5 (véase también Romanos 15:12)?

9) ¿Qué anticipa Isaías en el capítulo 35 (compárese con Mateo 11:3–6)?

10) Según Isaías 37:21–38, describa en sus propias palabras la manera en que Dios le dio al rey Ezequías la victoria sobre el rey asirio Senaquerib.

11) Según Isaías 38:1–8, ¿de qué manera superó el rey Ezequías su enfermedad grave cuando estuvo a punto de morir?

12) ¿Qué mensaje da Isaías al pueblo de Dios en 40:1–2?

Comparando Isaías 40:3–5 con Mateo 3:2–3 y Lucas 3:4–6, ¿a quién se refiere el profeta en este pasaje?

13) ¿Qué promete el Señor en Isaías 40:28–31?

14) ¿Qué escena se describe proféticamente en Isaías 52:13–15?

15) ¿Qué significa el texto de 53:4-7?

16) ¿Qué significa el texto de 53:10-12?

17) ¿Qué significa la promesa de 55:1-3?

18) ¿Qué indica 59:1-2 acerca del problema que separa de Dios a los hombres?

19) ¿Qué anhelo mueve al profeta a orar como en 64:1-2?

20) ¿Qué indican los textos de 57:15 y 66:2 con respecto a la disposición del Señor de atender a los que se humillan en su presencia?

PARA PENSAR Y CONVERSAR

Isaías inicia su libro con palabras de juicio muy severas para los que cumplen con los ritos religiosos pero cuyos corazones están lejos de Dios. ¿Qué remedio hay para esta hipocresía? Cuando nos damos cuenta que no cumplimos de corazón nuestros deberes religiosos, ¿qué debemos hacer?

¿Qué podemos aprender del relato de Isaías de su llamado en el capítulo 6 que sirva para orientar a una persona que siente que Dios le está llamando para servirle?

¿Qué enseña Isaías sobre el verdadero ayuno en el capítulo 58?

JEREMÍAS y LAMENTACIONES

A Jeremías le tocó vivir en el período más triste de Judá: su ocaso y destrucción bajo el imperio babilónico. Fue contemporáneo de los últimos cinco reyes de la nación, iniciando su ministerio en el año trece del reinado del buen rey Josías (el año 626 o 627 a.C.), bajo quien Judá experimentó una reforma religiosa. Pero los tres hijos y un nieto que le siguieron en el trono fueron ineptos y subyugados por los reyes de Egipto y Babilonia.

Entre los años 626 y 580 a.C. Jeremías cumplía con gran fidelidad su ministerio profético, llamando tanto a los gobernantes como al pueblo a humillarse y volver a Dios de corazón, pero no fue escuchado. Al contrario, fue perseguido, mal tratado, llevado preso, golpeado y amenazado. Con su corazón quebrantado por la rebeldía de su pueblo, siguió clamando por su arrepentimiento y sumisión a la voluntad de Dios. Tanto lloró por la maldad de su pueblo que muchos lo conocen como «el profeta llorón».

Jeremías contó con la colaboración de Baruc a modo de secretario y escriba, pues a él le dictó las profecías que recibió del Señor. Baruc registraba todas sus palabras en un rollo. Cuando el rollo fue quemado por el rey Joicim, Jeremías fue instruido por Dios a volver a dictar «*exactamente lo mismo que estaba escrito en el primer rollo quemado por Joacim*» (36:28). El libro de Lamentaciones registra la congoja de Jeremías por la destrucción de Jerusalén y el exilio del pueblo de Judá en Babilonia.

Jeremías vivió unos cien años después de Isaías. Entre sus contemporáneos estuvieron Habacuc y Sofonías. Daniel estuvo en la corte de Babilonia y Ezequiel entre los judíos exiliados en Babilonia.

PREGUNTAS SOBRE JEREMÍAS

1) ¿Cuáles son los detalles más destacables del llamamiento de Jeremías que el profeta relata en 1:4–10?

2) ¿De qué manera la profecía de Jeremías definió el mal del pueblo de Judá en 2:13?

3) Según 3:14–18, ¿qué clase de restauración promete Dios a su pueblo si vuelve a él con humildad?

4) En sus propias palabras resuma la advertencia de destrucción y destierro que Jeremías pronunció sobre el pueblo en 10:17–22.

5) En sus propias palabras resuma el diálogo entre Jeremías y el Señor en el capítulo 12.

6) ¿Qué lección aprendió Jeremías en la casa del alfarero (18:1–12)?

7) En el texto de 25:8–14 Jeremías profetiza el juicio que Dios traerá sobre Judá y Jerusalén. Resume los términos de esa profecía en sus propias palabras.

8) ¿Qué profecía maravillosa comunica Jeremías en 31:31–34?

9) ¿Qué le pasó a Jeremías en 38:1–13? ¿Por qué?

10) Según capítulo 39, ¿cómo cayó Jerusalén? ¿Qué pasó con el rey Sedequías? ¿Qué hicieron los babilonios con Jeremías?

PREGUNTAS SOBRE LAMENTACIONES

11) ¿Cómo describe Jeremías en Lamentaciones 1:1 la ciudad destruida de Jerusalén?

12) En Lamentaciones 2:1–3, ¿a quién atribuye Jeremías la destrucción de Jerusalén?

13) ¿De qué manera expresa Jeremías en Lamentaciones 3:22–27 su gran confianza en el Señor?

14) ¿Qué actitud recomienda a los que sufren en Lamentaciones 3:31–42?

PARA PENSAR Y CONVERSAR

¿Por qué sintió tanto dolor y tristeza Jeremías por su pueblo?

¿Por qué siguió profetizando al pueblo que rechazó sus palabras? ¿Por qué no calló?

¿Por qué Dios usó a otra nación más idólatra que Judá para castigar a su pueblo?

EZEQUIEL

Jerusalén fue destruido por Nabucodonosor en tres etapas. En el año 605 a.C. subyugó al rey Joaquín (véase 2 Reyes 24:8–12) y llevó a algunos personajes clave a Babilonia, entre ellos a Daniel y sus amigos. Luego, en el 597 a.C., la rebelión del rey Joaquín dio lugar a otro castigo. Esta vez Nabucodonosor llevó cautivo al rey a Babilonia, junto a diez mil personas, entre ellas a los jefes militares, artesanos, herreros y a Ezequiel, hijo del sacerdote Buzí (véanse 2 Reyes 24:13–14; Ezequiel 1:1–3). Ezequiel habrá tenido unos veinticinco años cuando fue deportado. Finalmente, en el 586 a.C. Nabucodonosor destruyó la ciudad de Jerusalén después de haberla sitiado durante largo tiempo (véase 2 Reyes 25).

Ezequiel era contemporáneo más joven de Jeremías y tenía cerca de la misma edad de Daniel. Según Ezequiel 1:1 comenzó a profetizar a los treinta años, que era la edad cuando hubiera comenzado su ministerio sacerdotal en una situación normal. Registra con precisión todas sus profecías y visiones, tomando nota de la fecha y otros detalles. Escribió todo el libro en primera persona. Dios le hizo comprender la terrible maldad de su pueblo que provocó el juicio de Dios por medio de los babilonios. Sin embargo, después de la destrucción de Jerusalén en el 586 a.C. Ezequiel profetizó de la restauración de la gloria de Dios sobre su pueblo. Su percepción de Dios en toda su majestad y omnisciencia, más allá de las escenas de juicio y sufrimiento que experimentó con su pueblo, sirvió para establecer su óptica del propósito divino.

Este es un libro lleno de visiones y acciones simbólicas. El siguiente párrafo de *The Lion Handbook to the Bible* nos ayuda a enfocar mejor las profecías de Ezequiel:

Para muchos cristianos Ezequiel es un libro cerrado, excepto por unos pocos pasajes familiares (el centinela; el valle de los huesos secos; la visión del templo). Es fácil darse por vencido con el primer capítulo: la visión de las luces que brillaban, las criaturas extrañas y las ruedas con ojos. Pero en ese caso salimos perdiendo. Debido a nuestro enfoque materialista, centrado en el hombre, precisamos la visión de Ezequiel de un Dios todopoderoso. Necesitamos ver el pecado tal como Dios lo ve. Se nos debe recordar de nuestra propia necesidad de rendirle cuentas. Precisamos saber que Dios es Dios, antes de aprenderlo de la manera más dura, como Israel, a través del juicio. La lectura del Antiguo Testamento también nos ayuda a entender el Nuevo. Tenemos que familiarizarnos con Ezequiel para poder comprender el Apocalipsis.

The Lion Handbook to the Bible, ©1973 Lion Publishing, Londres, p.416

PREGUNTAS SOBRE EZEQUIEL

1) ¿Qué datos da Ezequiel en 1:1-3 sobre la situación en torno a su primera visión? (Por lo general, se considera que la fecha que aparece al principio es de su edad.)

2) ¿De qué manera le anticipa el Señor en el capítulo 2 que su tarea de profeta será difícil?

3) Según 2:9 — 3:3, ¿qué tuvo que comer por orden del Señor? ¿Qué sensación le provocó?

4) Según 3:16-21, ¿de qué manera el Señor encargó a Ezequiel la responsabilidad de advertir a Israel de su pecado?

5) Resuma en sus propias palabras las dos acciones simbólicas que el Señor ordenó a Ezequiel que realizara en 4:1-8.

EZEQUIEL

6) ¿Qué altercado tuvo Ezequiel con el Señor en 4:9–15?

7) En 13:1–7, ¿por qué reprende el Señor a los profetas de Israel por medio de Ezequiel?

8) Según 13:10–16, ¿de qué manera juzga el Señor a los profetas falsos?

9) Resume en sus propias palabras el mensaje que el Señor dio a Ezequiel en 18:1–20.

10) ¿Por qué manifiesta el Señor su descontento con los pastores de Israel en 34:1–10?

11) ¿Qué promete el Señor a su rebaño en 34:11–16?

12) ¿Qué mensaje comunica el Señor a Ezequiel por medio de la experiencia que relata el profeta en 37:1-14?

13) A partir del capítulo 40, Dios muestra a Ezequiel una visión del templo futuro de Jerusalén. ¿Qué sucede en 43:1-9 como culminación de esa visión?

14) ¿Qué experiencia tuvo Ezequiel en 47:1-12?

15) Según Ezequiel 48:35, ¿qué nombre se dará a la ciudad restaurada de Jerusalén?

PARA PENSAR Y CONVERSAR

Ezequiel se refiere a menudo a la gloria del Señor, como uno de los puntos de orientación más importantes. ¿Qué significa para el pueblo de Dios perder la gloria del Señor? ¿Qué significa recuperar esa gloria? ¿Por qué parece tener tanta importancia?

Varias veces en este libro el Señor instruye a Ezequiel que dramatice alguna lección espiritual para el pueblo de Israel. ¿Por qué son más memorables las dramatizaciones que los discursos?

En la introducción se refiere al hecho de que después de la destrucción de Jerusalén Ezequiel comenzó a profetizar sobre la restauración de la gloria de Dios sobre su pueblo. ¿Cuáles son las condiciones que exige el Señor de los suyos para que vuelvan a gozar de su gloriosa presencia?

DANIEL

Llevado cautivo por Nabucodonosor en el año 605 a.C. a la edad de dieciséis años, la vida de Daniel cubre todo el período de los setenta años del cautiverio del pueblo de Judá en Babilonia. Se lo educa junto a sus tres amigos durante tres años para servir en la corte del emperador. Dotado de una excepcional sabiduría y muy buena presencia y, especialmente, de un profundo compromiso con el Dios de sus padres, viene a ser un extraordinario instrumento de Dios en medio del imperio más poderoso del mundo de sus tiempos. En esto se parece a José que fue llevado a Egipto en su juventud y llegó a ser un instrumento de Dios en el imperio más importante de su día. Y, al igual que José, Dios le dio gracia y sabiduría para interpretar sueños y visiones.

Del 2:4 hasta el fin del capítulo 7 el lenguaje original es arameo, el idioma internacional de la región; el resto está en hebreo. Los primeros seis capítulos son narrativos y los seis restantes contienen una serie de visiones de corte apocalíptico. Este estilo literario manifiesta mucho interés en el reino mesiánico, en contraste con la situación social, política y religiosa de los pueblos. Enfatiza la introducción contundente del reino de Dios en el mundo donde predomina el mal.

Daniel es uno de los pocos hombres del cual la Biblia no menciona ni una sola palabra negativa. De carácter firme, se destaca por su fe, su vida de oración y entrega a Dios, su gran valor y su incorruptible integridad. Los primeros seis capítulos muestran que fue una persona respetada durante todo el tiempo que estuvo en los corredores del poder político de Babilonia, como también al principio del reino de Darío el persa que venció a los babilonios. Su palabra orientadora y profética pesó sobre los gobernantes Nabucodonosor y Belshasar como también sobre Darío. Mostró que el Dios de Israel era también el Dios de los demás reinos e imperios, aun del mundo entero. Aun el rey Nabucodonosor tuvo que confesar a Daniel: *«¡Tu Dios es el Dios de dioses y el soberano de los reyes!»* (2:47).

PREGUNTAS SOBRE DANIEL

1) El texto de Daniel 1:3–7 señala las exigencias de Nabucodonosor para la selección de jóvenes israelitas que pudieran ser entrenados para servir en las cortes de Babilonia, como también la forma en que serían tratados durante el período de formación. ¿Qué revela este texto sobre las cualidades destacables de Daniel y sus tres amigos hebreos?

2) Según 1:8–17, ¿qué conflicto de conciencia debieron enfrentar desde el primer momento los cuatro hebreos y cómo se resolvió? ¿Cuál fue el resultado?

3) Resume en sus propias palabras el caso del sueño de Nabucodonosor y el dilema resultante, según 2:1–13.

4) Según 2:14–23, ¿de qué manera reaccionó Daniel frente al decreto de muerte de todos los consejeros del rey?

5) Según el texto de 2:24–35, resume en sus propias palabras el sueño de Nabucodonosor, que también recibió Daniel.

6) Según 2:36–45, ¿cómo lo interpretó Daniel?

DANIEL

7) Según 2:46–49, ¿cómo reaccionó Nabucodonosor?

8) ¿Qué gran crisis enfrentaron los tres amigos hebreos de Daniel en el capítulo 3, y cómo se resolvió?

9) Según el texto de 5:1–9, ¿de qué manera intervino el Señor cuando el rey Belsasar, hijo de Nabucodonosor, ofreció un gran banquete a los miembros de la nobleza?

10) Cuando Daniel fue solicitado por el rey para resolver el misterio (5:10–16), ¿qué interpretación dio al rey (5:22–28)?

11) Después de que Darío el persa ocupara el trono Daniel siguió en la administración pública, a pesar de tener más de ochenta años. Pero en el capítulo 6 se relata de qué manera los demás administradores querían atraparlo en alguna causa que pudiera determinar que cayera en desgracia ante el rey. Resuma en sus propias palabras el plan funesto y la manera en que Dios liberó a Daniel.

12) En el capítulo 9 Daniel, consciente de la profecía de Jeremías con respecto a los setenta años del cautiverio de su pueblo en Babilonia y sabiendo que estaba por cumplirse el plazo señalado, intercede ante Dios por su pueblo. Resuma en sus propias palabras la respuesta de Dios a su oración (9:20–27).

13) ¿Qué señala Daniel 12:4 y 9 con respecto a la interpretación y la comprensión de las visiones de Daniel?

PARA PENSAR Y CONVERSAR

Uno de los elementos más maravillosos de la vida de Daniel es su consagración y su forma de vivir en medio de un mundo completamente alejado de Dios y su ley. ¿Qué lecciones podemos aprender sobre el comportamiento del cristiano en medio de un mundo que desconoce a Dios y no le interesa conocer su voluntad?

¿Qué nos enseña este libro sobre la verdadera fuente de sabiduría y la condición del corazón de la persona que quiere conocer la voluntad de Dios y andar en sus caminos?

¿Qué nos enseña este libro sobre la actitud que debemos tener frente a los misterios y dilemas que no logramos descifrar ni entender?

PROFETAS MENORES 1

OSEAS

Este varón, contemporáneo de Isaías, profetizó al reino del norte, Israel, en el octavo siglo a.C., mientras que Isaías desarrolló su ministerio en el sur: Judá. Iniciando su tarea cerca del fin del último rey fuerte de Israel, Jeroboán II, profetizó durante unos cuarenta años. En ese período observó con profunda tristeza el notable declive espiritual y político hasta poco tiempo antes de su caída ante Asiria en el 722 a.C. La historia del tiempo se relata en 2 Reyes 14:23 — 17:41.

Su vida matrimonial reflejó la desastrosa situación de la relación de Dios con Israel. Dios instruyó a Oseas que se casara con Gómer, una mujer de vida disoluta, y tuviera hijos con ella (1:2–10). Oseas vivió el profundo dolor de la infidelidad de su esposa hasta el punto de tener que comprarla de quienes comerciaban con ella (3:1–3). En medio de esta experiencia tan desagradable insistió en el amor del Señor por su pueblo descarriado detrás de dioses falsos.

PREGUNTAS SOBRE OSEAS

1) ¿Qué significado tienen los nombres que Oseas dio a sus tres hijos? ¿Por qué les dio esos nombres?

2) Oseas capítulo 3 relata la vergonzosa situación de Oseas que tuvo que comprar a su esposa que había sido reducida a la esclavitud por su prostitución. ¿De qué manera expresa Oseas en los versículos 4 y 5 su esperanza por el retorno de su pueblo a Dios?

3) Señale algunos de los males de Israel que menciona Oseas en el capítulo 8, por los cuales Dios castigará a la nación.

JOEL

Aunque muy poco se sabe de Joel excepto su nombre y el de su padre (1:1), inicia su ministerio refiriéndose a una plaga de langostas reciente que dejó devastada la tierra. Luego señala que el juicio divino sobre el pueblo por su rebelión y su alejamiento de Dios será peor que la plaga de langostas. Llama a todos al arrepentimiento y al ayuno para clamar al Señor por misericordia. La fecha es incierta pero, por lo general, se considera que Joel profetizó a Judá durante el reinado de Joás (835–796 a.C.; véase 2 Reyes 12).

Especialmente notable es su profecía del «día del SEÑOR» (2:1,11 y 2:28 — 3:3), citado por Pedro en el día de Pentecostés (Hechos 2:17–21). Como ocurre a menudo con los profetas, Joel no solo pronuncia juicios terribles de parte de Dios, sino que también profetiza la intervención del Señor para restaurar y bendecir a su pueblo arrepentido.

PREGUNTAS SOBRE JOEL

4) Según 2:15–17, ¿qué clase de arrepentimiento espera el Señor de su pueblo?

5) ¿Qué bendición promete Dios a su pueblo arrepentido en 2:28–29?

6) ¿De qué manera se presenta el Señor en 3:14–16?

AMÓS

Amós fue contemporáneo más joven de Oseas. Aunque era oriundo de un pueblo de Judá, Dios lo envió al norte a profetizar a Israel durante el reinado de Jeroboán II. Pastor y agricultor de oficio y sin educación formal, fue despreciado por los habitantes de Israel. Sin embargo, su mensaje fue claro e incisivo. Aunque el pueblo gozaba de un tiempo de relativa prosperidad y paz, Amós denunció la corrupción y la maldad endémicas y llamó a la nación al arrepentimiento. No solo profetizó en contra de la maldad de Israel sino también contra la de las naciones vecinas.

PREGUNTAS SOBRE AMÓS

7) En el pasaje de 3:4–8, ¿qué mensaje de fondo quiere presentar Amós al pueblo de Israel?

8) Según 4:6–11, ¿de qué manera trató Dios con Israel para llamarle la atención y tratar de conducirlo al arrepentimiento?

9) Resuma en sus propias palabras las tres visiones que el Señor dio a Amós en 7:1–9 y señale sus consecuencias.

PARA PENSAR Y CONVERSAR

Tanto Oseas como Amós tuvieron que advertir al pueblo de Israel de la corrupción y la maldad en tiempos de prosperidad, pero no fueron escuchados. ¿Por qué nos resulta difícil oír la voz de Dios cuando estamos relativamente cómodos?

En Oseas 4:6 el profeta declara: «*Por falta de conocimiento mi pueblo ha sido destruido*». ¿A qué conocimiento se refiere? ¿Cuáles son las consecuencias de esa falta, según el profeta?

¿Cómo debemos entender la aparente contradicción en los profetas cuando por un lado profetizan terrible destrucción como juicio de Dios y por el otro una maravillosa restauración y la revelación de la gloria del Señor sobre su pueblo?

PROFETAS MENORES 2

ABDÍAS

Este es el libro más corto del Antiguo Testamento, apenas veintiún versículos. Muy poco se sabe de Abdías, pero su profecía de juicio sobre Edom es muy fuerte y contundente. Los edomitas eran descendientes de Esaú el hermano de Jacob. Durante toda su historia hubo enemistad entre los edomitas y los israelitas. Cuando Israel iba en camino de Egipto a Canaán, Edom no lo dejó pasar por su tierra (Números 20:14–21).

Sin embargo, la ofensa de Edom mencionada por Abdías es otra: probablemente se trata de la invasión de Judá por los filisteos y los árabes durante el reinado de Jorán (entre 848 y 841 a.C.; véase 2 Crónicas 21:16–17), cuando saquearon el palacio. En vez de asistir a Israel su hermano, los edomitas apoyaron a los invasores. Por eso, Abdías los acusa, enjuicia y pronuncia su eventual destrucción y desaparición total de la tierra (v. 18). Los idumeos (edomitas) participaron en la rebelión de Jerusalén contra Roma en el año 70 d.C., pero nunca más aparecen en la historia. Abdías no ofrece ninguna esperanza a Edom, pero profetiza la restauración de Israel y su posesión de las tierras de Esaú.

PREGUNTAS SOBRE ABDÍAS

1) Haga una lista de las ocho faltas de Edom (vv. 11–14) por las cuales será juzgado por Dios.

2) A diferencia del futuro oscuro de Edom, ¿qué promete Dios a Israel en vv. 17–21?

JONÁS

Este pequeño libro es una lección del amor y la compasión de Dios para con los pueblos paganos que no saben nada del pacto que Dios ha hecho con su pueblo. El propósito eterno del Señor apunta a la celebración de la gloria y grandeza de Dios de parte de todos los pueblos. La actitud de Jonás refleja la del pueblo de Israel: indiferente ante el propósito de Dios para con los demás pueblos de la tierra.

Dios llamó a Jonás a predicar en Nínive el desagrado del Señor con su gran maldad y llamar al pueblo al arrepentimiento. Pero Jonás sabía que si el pueblo respondiera afirmativamente ante su predicación, Dios le mostraría su gran misericordia (véase 4:1–2). Lo que más quería Jonás era la destrucción de ese enemigo acérrimo de Israel; por lo tanto, decidió huir de la presencia del Señor en dirección opuesta. La intervención sobrenatural del Señor en su vida y la extraordinaria respuesta de Nínive ante la predicación de Jonás constituyen una de las historias más dramáticas del Antiguo Testamento.

PREGUNTAS SOBRE JONÁS

3) ¿Cómo debemos entender las respuestas de Jonás a las preguntas de los marineros en 1:5–12? ¿Qué nos revelan sobre su conciencia de su desobediencia?

4) ¿Qué cambio de actitud se observa en la oración de Jonás en el capítulo 2?

5) ¿Cuál fue el mensaje de Jonás a Nínive?

6) Según 3:4–9, ¿cómo reaccionó el pueblo asirio ante su advertencia?

7) Según 4:10–11, ¿cuál era la gran lección que Dios quería enseñar a Jonás?

MIQUEAS

Contemporáneo de Oseas en el reino del norte y de Isaías en la corte de Jerusalén, Miqueas era un campesino, de un pequeño pueblo al suroeste de Jerusalén. Muestra una clara conciencia de su vocación de profeta (3:8), y una aguda convicción con respecto a la maldad de su pueblo: la avaricia, el abuso de los pobres, el cohecho, la injusticia y el engaño. Profetizó entre el 735 y 710 a.C. Durante este período vio la caída del reino del norte ante Asiria (722 a.C.).

En los primeros tres capítulos denuncia la opresión, los falsos profetas y la corrupción de su pueblo. Luego anuncia la restauración de Sión y la fidelidad de un «remanente de Jacob». Llama a sus compatriotas a la justicia y la humildad (6:8).

PREGUNTAS SOBRE MIQUEAS

8) ¿Qué mal denuncia el profeta en 2:1–2?

9) ¿Qué mensaje tiene Miqueas para los falsos profetas en 3:5–8?

10) Según 4:1–4, ¿cuáles son las características del reino que Dios establecerá?

11) ¿Qué significa la profecía de 5:2–4?

12) Según 6:6–8, ¿qué desea Dios de su pueblo?

13) ¿Qué esperanza y alabanza llenan el corazón del profeta al terminar el libro (7:18–20)?

PARA PENSAR Y CONVERSAR

Abdías señala el desagrado divino por la indiferencia del que mira el sufrimiento de otros y no se conmueve ni da socorro a las víctimas de la opresión y el saqueo. ¿Qué enseñan las sagradas Escrituras con respecto a nuestra responsabilidad en un caso así?

¿Cómo debemos interpretar el enojo de Jonás por el hecho de que su ministerio en Nínive tuviera tanto éxito?

Es interesante que en medio de tanta injusticia, opresión y corrupción, Miqueas subraya la clase de conducta que Dios espera de los suyos (6:8). ¿Qué valor tiene poner por obra esta exhortación cuando hay tantos en torno de nosotros que vociferan sus protestas y su desagrado frente a la maldad social?

PROFETAS MENORES 3

NAHÚM

Un siglo antes de Nahúm, Jonás había profetizado la destrucción de Nínive, pero la ciudad se salvó por su arrepentimiento. Ahora, de nuevo, Nahúm anuncia su destrucción total, evento que ocurrió en el 612 a.C. bajo los babilonios. El profeta tiene un solo tema: la maldad y destrucción de Nínive, capital de Asiria, que había subyugado o amenazado a todas las naciones vecinas. Conocida por su extrema crueldad y brutalidad, Asiria había vencido a Israel (reino del norte) y sitiado a Jerusalén bajo el rey Ezequías. Ahora enfrentaría su justo juicio decretado por Dios.

Muy poco se sabe sobre Nahúm que, probablemente, vivía en el sur de Judá, pero no se menciona en otras partes del Antiguo Testamento. Su poesía se considera la más gráfica del AT. Su libro comienza con una apreciación del carácter justo y temible de Dios y luego anuncia que Nínive será destruida por una inundación (1:8), evento que ocurrió en el 612 a.C. cuando un diluvio desmoronó una parte de su enorme muralla, permitiendo que los babilonios invadieran la ciudad por la brecha.

PREGUNTAS SOBRE NAHÚM

1) En 1:1–3, ¿cómo define Nahúm el carácter de Dios?

2) En 1:12–15, ¿qué anticipa Nahúm para Judá y para Nínive?

HABACUC

A Habacuc le tocó vivir en los últimos años del reino de Judá, cuando la nación estaba a punto de caer ante la invasión de los babilonios. El profeta expresa su profunda preocupación, primero por la evidente maldad de Judá y luego por la condición moral peor de su opresor, Babilonia. Dios no responde con claridad a las preguntas que le formula sino con una exhortación a esperar con paciencia y fe. A su debido tiempo Dios asegura el triunfo final de la justicia.

Evidentemente, Habacuc llega a descansar en el soberano propósito del Señor, pues expresa al final de su breve libro una maravillosa confianza en Dios, en medio de situaciones muy desalentadoras (3:16–19).

PREGUNTAS SOBRE HABACUC

3) Resuma en sus propias palabras la queja y frustración que expresa Habacuc en 1:2–4.

4) Según 1:5–11, ¿qué hará el Señor para juzgar la maldad de Judá?

5) En el texto de 1:12–17 Habacuc protesta al Señor por su decisión de juzgar a Judá por medio de Babilonia. Según 2:1, ¿qué decide hacer el profeta después de manifestar a Dios su desconcierto?

6) ¿Cómo le responde el Señor en 2:2–4?

7) ¿Qué decide hacer Habacuc en 3:17–18?

SOFONÍAS

Según 1:1, Sofonías era tataranieta del rey Ezequías y ministró durante el reinado del rey Josías (640–609 a.C., véase 2 Crónicas 34). El contenido de su libro parece indicar que profetizó antes de la gran reforma que surgió después de hallar el libro de la ley en el templo en el 622 a.C., quizá contribuyendo su ministerio a la misma reforma.

Su mensaje gira en torno al «día del SEÑOR», tema que aparece en otros profetas, notablemente Amós. Sofonías lo presenta como un día de juicio sobre el pecado de Judá y del mundo entero. Sin embargo, según el capítulo 3, ese día se caracterizará luego como tiempo de gran bendición. Se salvará un remanente justo que se regocijará en el Señor.

PREGUNTAS SOBRE SOFONÍAS

8) Según la profecía de Sofonías, ¿qué razones da el Señor en 1:4–6 por su juicio sobre Judá?

9) ¿Cuáles son algunas de las características del día del SEÑOR que menciona Sofonías en 1:7 — 2:3?

10) ¿Cuáles son los males de Jerusalén, según 3:1–4?

11) ¿Qué promete hacer Dios en el tiempo final, según 3:19–20?

PARA PENSAR Y CONVERSAR

Los profetas son muy claros en sus mensajes del profundo desagrado del Señor con el pecado, la rebelión, la avaricia, la opresión y la idolatría de su pueblo. Afirman todos que esta conducta provoca el justo juicio del Altísimo. ¿Qué señalan ellos como pasos necesarios para evitar ese terrible juicio de Dios?

¿Cómo se puede resolver el dilema que expresa Habacuc con respecto a la disposición del Señor de usar instrumentos paganos y crueles para castigar al pueblo de Dios que se aleja de él?

¿Qué valor tiene para el Señor el poder contar con un remanente del pueblo que permanece fiel a él en medio de la decadencia moral y espiritual?

PROFETAS MENORES 4

Tanto Hageo como Zacarías y Malaquías son profetas cuyo ministerio surge después de los setenta años de cautiverio de Judá en Babilonia y después de la orden de Ciro a los judíos de volver a su tierra y reconstruir el templo destruido de Jerusalén. El retorno de los israelitas fue liderado por Esdras y Nehemías en varias tandas de exiliados que emprendieron la difícil marcha por tierra a Jerusalén. Allí se encontraron con enormes pruebas y la aparición de Hageo y Zacarías sirvió para reanimar al pueblo en su penosa tarea de reconstrucción.

HAGEO

Volver a establecerse en la tierra abandonada setenta años antes implicó enormes trabajos y penurias para los hebreos que volvieron de Babilonia. Tenían que construir muros de protección, viviendas y el templo, como también talar los bosques, construir caminos y arar los campos. Aunque encararon la reconstrucción del templo con entusiasmo, luego se desvaneció el interés y quedó abandonado el proyecto en el 536 a.C. Después de dieciséis años el profeta Hageo predicó su primer mensaje, insistiendo que se reanudara el trabajo de reconstrucción del templo.

Hageo batalló en contra de la idea del pueblo de que debían ordenar primero sus problemas económicos, antes de seguir con el templo. El profeta afirmó que la obra de Dios es prioritaria y animó al pueblo a dedicarse a la tarea con fe. Su libro consta de cuatro mensajes dados en menos de cuatro meses en el segundo año del rey Darío.

PREGUNTAS SOBRE HAGEO

1) Según 1:2-4, ¿qué diferencia hay entre la excusa del pueblo y la verdadera razón (señalada por el Señor) por la que no se reconstruía la casa del Señor?

2) Según 1:5–11, ¿para qué reclama el profeta que el pueblo reflexione en su proceder?

3) Según 1:12–15, ¿cómo reaccionaron ante el mensaje de Hageo?

4) Según 2:15–19, ¿qué promete el Señor a los que se dediquen a reconstruir el templo?

ZACARÍAS

Mientras Hageo se dedicó a reanimar al pueblo a reconstruir el templo, su compañero más joven Zacarías abordó temas más amplios. Éste, en vez de reprender a los judíos procuró animarlos a la acción al señalar la importancia del templo para el futuro, donde Dios revelaría su gloria. Después de una breve introducción, Zacarías presenta ocho visiones y otros pronunciamientos sobre distintos temas. Los capítulos 7 al 14 fueron escritos después de completar la reconstrucción del templo, a fin de anticipar la futura llegada del Mesías y la realización de su voluntad en toda la tierra.

PREGUNTAS SOBRE ZACARÍAS

5) Al comparar Zacarías 1:1 con Hageo 1:1, ¿qué relación se puede observar entre los dos profetas con respecto a la fecha del inicio de sus profecías?

6) Hay varios pasajes de Zacarías que se citan en el Nuevo Testamento. Al comparar los textos, indique de qué manera las citas del NT arrojan luz sobre las referencias al profeta:

Zacarías 9:9 con Mateo 21:5 y Juan 12:15

Zacarías 11:12–13 con Mateo 26:15 y 27:9–10

Zacarías 13:6–7 con Mateo 26:31 y Marcos 14:27

7) ¿Qué revela Zacarías 9:9–10 acerca del carácter del Mesías?

MALAQÚÍAS

Malaquíás es el último profeta del Antiguo Testamento, apareciendo unos ochenta años después de Hageo y Zacarías. Malaquíás dirige sus palabras a los judíos que habían vuelto de Babilonia para restablecerse en su propia tierra. Los tiempos han sido muy difíciles y están desanimados. Por lo tanto, toman una actitud de indiferencia con respecto al culto y los sacrificios. El profeta reprende con fuerza esta actitud liviana y pecaminosa, pero termina el libro con una nota de esperanza y promesa de parte del Señor a los que le son fieles.

PREGUNTAS SOBRE MALAQÚÍAS

8) En 1:6–14, ¿qué hechos de los sacerdotes señala el profeta como ofensivos al Señor?

9) ¿Qué concepto errado acerca de Dios revela esta conducta de los sacerdotes?

10) La venida del Mesías se anuncia en 3:1–5. ¿Qué revela este pasaje sobre su venida y actuación?

11) ¿Qué mal señala el profeta en 3:6–12? ¿Por qué dice que han robado a Dios? ¿Qué exige de ellos para corregir su mal? ¿Qué les promete?

12) ¿Qué conducta espera encontrar Dios en los que temen al Señor, según 3:16–18?

PARA PENSAR Y CONVERSAR

Estos tres profetas dan mucha importancia a la restauración del culto a Dios como expresión sincera de corazones que adoran al Señor en verdad. ¿Tiene significado este mensaje en el día de hoy? ¿Cuáles serían los primeros pasos hacia la restauración del culto a Dios?

Los tres dirigen buena parte de sus palabras a los sacerdotes y a otros que conducen al pueblo de Dios en su servicio y culto. ¿Qué responsabilidad específica tienen los que se reconocen como líderes entre el pueblo de Dios para mantener una relación profunda e íntegra con Dios?

Se nota que Malaquías está preocupado por la desintegración de las familias de Israel (véanse Mal. 2:14–16; 4:5–6). Reitera la voluntad de Dios y reclama la obediencia del pueblo. ¿De qué manera debemos tomar en serio y poner por obra sus exhortaciones sobre este tema?